



ASSEMBLÉE NATIONALE

14ème législature

gouvernement

Question au Gouvernement n° 612

Texte de la question

MORT DU PRÉSIDENT HUGO CHÁVEZ

M. le président. La parole est à M. Pierre Lellouche, pour le groupe de l'Union pour un mouvement populaire. *(Applaudissements sur les bancs du groupe UMP.)*

M. Pierre Lellouche. Monsieur le Premier ministre, quelles que soient nos sensibilités politiques,...

M. Jean Glavany. Ça commence mal !

M. Pierre Lellouche. ...je crois que nous serons tous d'accord pour dire que deux figures aussi exceptionnelles que le général de Gaulle et le président du conseil Léon Blum *(Exclamations sur les bancs du groupe SRC)* font, ensemble, partie de ce qui fonde notre République par leur parcours et les valeurs qu'ils ont incarnées tout au long de leur vie au service de la nation.

Vous comprendrez, dans ces conditions, que les propos tenus à Caracas la semaine dernière par votre ministre chargé de l'outre-mer, Victorin Lurel, à l'occasion des obsèques du président Hugo Chávez, ont pu choquer un grand nombre de nos concitoyens. *(Exclamations sur les bancs des groupes SRC et GDR.)*

Que Hugo Chávez ait nationalisé à tour de bras, qu'il ait répandu sur les classes les plus pauvres de son pays ainsi que, accessoirement, sur certains États voisins, l'immense manne pétrolière de son pays, personne ne le conteste.

M. Jérôme Guedj et M. Nicolas Sansu. Il a bien fait !

M. Pierre Lellouche. Mais fallait-il vraiment comparer l'action de ce militaire putschiste à Charles de Gaulle et à Léon Blum ? *(Applaudissements sur les bancs du groupe UMP. - Protestations les bancs du groupe GDR et sur de nombreux bancs du groupe SRC.)*

Que je sache, ni Charles de Gaulle ni Léon Blum n'avaient embrigadé le peuple dans des bataillons de chemises rouges, pas plus qu'ils ne pratiquaient le culte de la personnalité, et aucun des deux n'a souhaité être embaumé comme c'est le cas aujourd'hui pour M. Chávez.

M. Jérôme Guedj. Vous êtes ridicule !

M. Nicolas Sansu. Chávez a été élu !

M. Pierre Lellouche. Que je sache, ni Charles de Gaulle ni Léon Blum n'avaient organisé un réseau de corruption généralisée,...

M. Jean Glavany. Parlez-nous donc du gaullisme immobilier !

M. Pierre Lellouche. ...ni ne s'étaient constitué une fortune personnelle, estimée dans le cas de M. Chávez à quelque 2 milliards de dollars.

Que je sache, ni Charles de Gaulle ni Léon Blum n'avaient institué le népotisme en mode de gouvernement. Dois-je vous rappeler qu'au moins quarante membres de la famille ou proches du clan Chávez se sont retrouvés ministres, maires, gouverneurs et que le gendre de M. Chávez lui-même a été nommé, la semaine dernière, vice-président du Venezuela ? *(Exclamations sur de nombreux bancs des groupes SRC et GDR.)*

Mme Huguette Bello et M. Nicolas Sansu. Et l'EPAD ?

M. Pierre Lellouche. Ni Charles de Gaulle ni Léon Blum n'étaient les amis des dictateurs,...

M. Jean Glavany. Sarko, si !

M. Pierre Lellouche. ...et ils ne soutenaient pas les narcotrafiquants des FARC. Or, il se trouvait à Caracas, aux obsèques du président Chávez, la fine fleur des dictateurs les plus infréquentables...

M. le président. Merci, monsieur Lellouche.

La parole est à M. le ministre des affaires étrangères.

M. Laurent Fabius, *ministre des affaires étrangères*. Monsieur le député, le président vénézuélien Hugo Chávez, dont les obsèques ont eu lieu la semaine dernière, était une personnalité, chacun l'a souligné, exceptionnelle et qui ne laissait personne indifférent.

M. Philippe Vitel. Ça, c'est vrai !

M. Laurent Fabius, *ministre*. Élu trois fois de suite au suffrage universel (*Exclamations sur les bancs du groupe UMP*),...

Un député du groupe UMP. Et Hitler ?

M. Laurent Fabius, *ministre*. ...il aura marqué de son empreinte, quels que soient les jugements portés à son endroit, à la fois son peuple et l'ensemble de l'Amérique du Sud.

Il aura été reçu dans de nombreux pays, en particulier, je le souligne à l'attention de l'auteur de la question,...

M. Julien Aubert. En Iran !

M. Laurent Fabius, *ministre*. ...en France à deux reprises lors du quinquennat précédent, avec une mention particulière pour la seconde fois où l'ancien président de la République française avait souhaité établir avec lui " un partenariat gagnant-gagnant ". (*" Eh oui ! " sur plusieurs bancs du groupe SRC.*)

Cela étant dit, voici que certains semblent vouloir continuer les controverses qui ont parsemé la vie de M. Chávez au-delà de sa mort. Tel n'est pas, monsieur le député, le souhait du Gouvernement, qui veut à la fois rendre hommage à celui qui s'en va (*Exclamations sur les bancs du groupe UMP*) et dire tout simplement, comme l'a fait le Président de la République, à notre souhait que le peuple vénézuélien surmonte cette épreuve dans la démocratie et dans l'apaisement. (*Applaudissements sur les bancs des groupes SRC, écologiste, GDR et RRDP.*)

M. Jean-François Lamour. C'est vraiment de la navigation à vue !

Données clés

Auteur : [M. Pierre Lellouche](#)

Circonscription : Paris (1^{re} circonscription) - Les Républicains

Type de question : Question au Gouvernement

Numéro de la question : 612

Rubrique : État

Ministère interrogé : Affaires étrangères

Ministère attributaire : Affaires étrangères

Date(s) clé(s)

Question publiée au JO le : [13 mars 2013](#)

La question a été posée au Gouvernement en séance, parue dans le journal officiel le [13 mars 2013](#)